
 

 
Assemblée générale annuelle des membres  

de la Société de biologie de Montréal 
 

Réunion sur la plateforme Zoom 
le mercredi 9 novembre 2022 à 19 heures 

 
Sont présents : 

Béatrice Bellocq Michel Chénier Hélène Daniel 

Géraldine Dumas Danièle Dumontet  Laurent Gilbert 

Suzie Goyer Richard Guillet Jean Harinen 

Claudette Larocque Zofia Laubitz Johane Lefebvre 

Daniel Lemieux Huguette Longpré Louise Lusignan  

Joanne Masse Daniel Mercier Lyne Picard 

Claire Picotte Daniel Rivest Luc Roseberry 

Gaspard Tanguay-Labrosse Lilianne Tessier Caroline Tétrault 

Juliette Perez (observatrice externe)  

 

Est absent : Maxime Čapkun-Huot 
 
1. Ouverture de l'assemblée 
 

Caroline Tétrault préside l'assemblée et la déclare ouverte. Suzie Goyer agit comme 
secrétaire. Daniel Rivest agit comme coordinateur de la réunion virtuelle. 
 
La présidente remercie les membres de s'être joints à l'assemblée générale annuelle 
en mode virtuel encore une fois cette année. Elle espère que tous ont lu les documents 
affichés sur le site Internet.  

 
2. Vérification du quorum 
 

Le quorum étant constitué de 24 membres présents, la réunion débute à 19 h 03. 
Toutes les personnes présentes sont membres en règle de la Société de biologie de 
Montréal sauf Mme Juliette Perez qui est présente à titre d'observatrice . 

 
3. Lecture de l'avis de convocation 
 

La présidente ne fait pas la lecture de l'avis de convocation puisqu'il a été envoyé aux 
membres de la SBM dans les délais prescrits et que tous sont présumés l'avoir lu. 
 

 



4. Adoption de l'ordre du jour 
 

Sur une proposition de Gaspard Tanguay-Labrosse appuyée par Michel Chénier, il est 
résolu à l'unanimité d'adopter l'ordre du jour. 
 

5. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle du 3 novembre 2021 
 

Sur une proposition de Gaspard Tanguay-Labrosse, appuyée par Daniel Mercier, il est 
résolu à l'unanimité d'adopter le procès-verbal du 3 novembre 2021. 

 
6. Suivi du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle du 3 novembre 2021 
 

Aucun point au procès-verbal du 3 novembre 2021 ne nécessite de suivi.   
 
7. Rapport de la présidente (Caroline Tétrault) 
 

La présidente présente un résumé de son rapport qui est annexé au procès-verbal. Elle 
remercie Béatrice Bellocq, présidente sortante et les membres du conseil 
d'administration pour leur collaboration. 
 
Faits saillants : 

• Le lancement du 100e anniversaire avec la conférence d'Yves Gingras et les 
nombreuses autres activités qui ont suivi; 

• le nombre de 133 activités qui ont pu voir le jour en dépit de la température 
extérieure et de celle des moniteurs qui ont contracté la Covid; 

• un calendrier rempli d'activités plus dynamiques les unes que les autres; 

• la tenue des conférences en mode virtuel; 

• le choix du bénévole de l'année à Daniel Rivest; 

• l'amorce d'un processus d'amélioration du site Internet qui se poursuivra dans 
les prochaines semaines; 

• le dynamisme de la page Facebook; 

• quatre parutions du Bio-Nouvelles; 

• l'Infolettre qui paraît maintenant deux fois par mois au lieu de mensuellement. 
 
Projets impliqués:  

• La co-organisation avec le Regroupement  Québec Oiseaux (RQO) du rallye des 
oiseaux de Noël pour les enfants, au parc Jean-Drapeau;  

• la participation de quelques membres du conseil d’administration au jury pour 
évaluer les articles d'étudiants en biologie de l’UQAM pour parution dans le 
Point Biologique; 

• l'offre d'une expertise à la Zone jeunesse du RQO pour le développement 
d’activités destinées aux jeunes; 

• un soutien à l’organisation locale de la première édition de la Journée 
ornithologique de la SÉPAQ, aussi en partenariat avec le RQO; 

• une collaboration avec le Service canadien de la Faune d'Environnement et 
Changement climatique Canada pour les décomptes effectués dans un dortoir 
de Martinets ramoneurs; 

• une contribution au Défi nature urbaine avec la Communauté Métropolitaine de 



Montréal; 

• la tenue d’un kiosque lors du lancement officiel du Centre d’interprétation sur les 
oiseaux du Pavillon des Marais dans le parc nature Pointe-aux-Prairies; 

• la réfection du logo pour répondre à la standardisation des normes dans le 
domaine et création d’un slogan spécial pour le 100e anniversaire; 

• la détermination d’une grille tarifaire pour le covoiturage qui tient compte des 
fluctuations du prix de l’essence. 

  
Projets pour la prochaine année : 

• La poursuite de la collaboration avec le Regroupement Québec Oiseaux et avec 
le Cœur des sciences de l’UQAM.  

• les projets de partenariat avec le Parc régional  des Grèves (Sorel-Tracy) et le 
Parc Jean-Drapeau; 

• la tenue d’une soirée causerie-sciences où des panélistes de renom discuteront 
du loisir ornithologique et de son apport à la science citoyenne. 

 
Résultats obtenus : 

• Nous notons une augmentation marquée des adhésions. 
 

Conclusion 
 
Outre les personnes déjà remerciées dans son rapport annuel, la présidente remercie 
chaleureusement Lyne Picard qui quitte la barre du secrétariat, Maxime Čapkun-Huot 
et Laurent Gilbert qui n'ont pas renouvelé leur mandat ainsi que tous les précieux 
collaborateurs qui ont contribué à la réalisation des nombreuses activités. 

 
8. Rapport du trésorier (Daniel Mercier) 
 

Daniel Mercier présente les les états financiers au 31 mars 2022 . Les états financiers 
vérifiés seront versés en annexe du procès-verbal.  
 
Sur une proposition de Lyne Picard, dûment appuyée par Caroline Tétrault, il est résolu 
à l'unanimité d'adopter les états financiers pour la période se terminant le 31 mars 
2022. 

 
9. Rapports des responsables de dossiers 
 

COSBM 2022   
 
Gaspard Tanguay-Labrosse remercie tous les moniteurs et plus particulièrement 
Béatrice Bellocq qui a offert deux excursions par semaine. Outre les sorties 
d'ornithologie, la Société de biologie de Montréal s'est démarquée avec des sorties en 
après-midi et en soirée dont celles avec un expert en chauve-souris au Lac Boivin et le 
décompte des Martinets ramoneurs, sans oublier une excursion ornitho-vélo-bateau au 
parc de La Frayère. De plus, des excursions de fins de semaine ont aussi eu lieu, 
lesquelles se sont avérées  populaires. Finalement, le COSBM a mis en place un 
partenariat pour des prêts de moniteurs avec la Société d'ornithologie de Lanaudière et 
le Club d'ornithologie de Longueuil. Une expérience à renouveler. 



 
Site internet   
 
Michel Chénier fait part de projets qui sont toujours en cours comme le carrousel de 
photographies et la bonification du site Internet. 
 
Infolettre   
 
Laurent Gilbert précise que l'Infolettre est un outil pour rendre public les activités de la 
SBM et les annonces d'intérêt. Entre le 1er avril 2021 et le 31 mars 2022, 26 infolettres 
ont été envoyées à 558 abonnés, une nette augmentation par rapport aux 390 
abonnés de l'année précédente. 

 
Page Facebook 

 
Gaspard Tanguay-Labrosse évoque la visibilité de la page Facebook de la Société de 
biologie de Montréal auprès d'organismes de la grande région de Montréal.  
 
La page Facebook de la Société de biologie de Montréal compte plus de 1 000 
abonnés. 
 
Conférences   

 
Daniel Rivest rappelle que la conférence de M. Yves Gingras, en partenariat avec 
l'UQAM, a lancé les festivités du centenaire de la SBM et quatre autres conférences 
ont suivi. Toujours en collaboration avec l'UQAM, la SBM prépare une causerie sur le 
loisir scientifique qui sera suivie d'activités sur le terrain. Le rapport complet des 
conférences est annexé au procès-verbal. 

 
Fichier des membres   

 
Danièle Dumontet relate que 200 abonnements pour un total de 252 membres sont en 
règle, soit une augmentation de 56 membres par rapport à l'année précédente. 
Le rapport est annexé au procès-verbal. 

 
Courrier  

 
 Liliane Tessier fait la cueillette du courrier de façon régulière au pigeonnier du Jardin 
botanique.  

  
Comité du 100e anniversaire  

 
Dans la dernière année, le comité s'est réuni d'une à deux fois par mois. Le comité a 
d'abord organisé la conférence de M. Gingras et plus d'une centaine d'activités ont 
suivi. Parmi celles-ci, une activité de baguage offerte par un organisme chapeauté par 
l'université McGill, deux fins de semaine sur les rives nord et sud du fleuve, plusieurs 
articles ont paru dans le Bio-nouvelles sur un pan d'histoire de la SBM et le comité 
planche sur les préparatifs du souper du centenaire qui doit avoir lieu le 25 novembre 
prochain. La présidente du comité, Béatrice Bellocq, remercie toute l'équipe du comité. 



 
10. Élection d'un président d'élection et d'un secrétaire d'élection 
 

Sur une proposition de Caroline Tétrault, appuyée par Gaspard Tanguay-Labrosse, il 
est résolu à l'unanimité de nommer Richard Guillet, président d'élection et Huguette 
Longpré, secrétaire d'élection. 

 
11. Mises en nomination 
 

À la présidence 
Caroline Tétrault est proposée par Gaspard Tanguay-Labrosse, appuyée par Daniel 
Mercier. 
 
À la vice-présidence 
Daniel Rivest est proposé par Gaspard Tanguay-Labrosse, appuyé par Michel Chénier. 
 
À la trésorerie 
Daniel Mercier est proposé par Daniel Rivest appuyé par Claudette Larocque. 
 
Au secrétariat 
Suzie Goyer est proposée par Daniel Mercier, appuyée par Claudette Larocque. 
 
Conseillers: 
Gaspard Tanguay-Labrosse est proposé par Caroline Tétrault, appuyé par Béatrice 
Bellocq.  
Daniel Lemieux est proposé par Daniel Rivest, appuyé par Béatrice Bellocq. 
Luc Roseberry est proposé par Caroline Tétrault appuyé par Gaspard Tanguay-
Labrosse. 
 
Danièle Dumontet poursuit son mandat comme conseillère. 
Johane Lefebvre poursuit son mandat comme conseillère. 
Liliane Tessier poursuit son mandat comme conseillère. 
Michel Chénier poursuit son mandat comme conseiller. 
Sylvie Rocheleau est malheureusement décédée en cours de mandat. 
Suzie Goyer ne poursuit pas la deuxième année de son mandat à titre de conseillère 
puisqu'elle est proposée comme secrétaire.  
 
Puisqu'il n'y a pas d'autres propositions, le président d'élection demande aux 
personnes proposées si elles acceptent leur nomination. La demande se fait par ordre 
inverse des mises en nomination. 
 
Luc Roseberry accepte sa nomination. 
Daniel Lemieux accepte sa nomination. 
Gaspard Tanguay-Labrosse accepte sa nomination. 
Suzie Goyer accepte sa nomination. 
Daniel Mercier accepte sa nomination. 
Daniel Rivest accepte sa nomination. 
Caroline Tétrault accepte sa nomination. 
 



12. Élection des administrateurs 
 

Présidence : Caroline Tétrault 
Vice-présidence : Daniel Rivest 
Trésorerie : Daniel Mercier 
Secrétariat : Suzie Goyer 
L'exécutif est élu pour une période d'un an. 
 
Conseillers ayant accepté leur nomination pour une période de deux ans : 
Gaspard Tanguay-Labrosse 
Daniel Lemieux 
Luc Roseberry 
 
Conseillers élus pour une période de deux ans poursuivant leur mandat : 
Danièle Dumontet  
Johane Lefebvre  
Liliane Tessier  
Michel Chénier  
 

13. Nomination du comité de vérification 
 

Sur une proposition de Daniel Mercier, appuyée par Suzie Goyer, il est résolu à 
l'unanimité de nommer Huguette Longpré, Richard Guillet et Raynald Daoust membres 
du comité de vérification. 
 

14. Nouvelles affaires 
 

Aucune nouvelle affaire n'est présentée. 
 
15. Levée de l'assemblée 
 

Sur une proposition de Suzie Goyer, appuyée par  Huguette Longpré, l'assemblée est 
levée à 20h09. 

 
 
 
Copie originale signée par : 
 
 

 
 
___________________________________          _________________________________ 
   Présidente         Secrétaire 
 


